



La stèle des Chasseurs au col du Bonhomme

« Apprenant que nos positions étaient violemment bombardées par l'artillerie de gros calibre de l'ennemi, le général Bataille considéra comme le plus sacré de ses devoirs de se rendre compte de la situation et encourager les défenseurs par sa présence, s'il était nécessaire. C'est au moment où, au milieu des chasseurs des 28^e et 30^e bataillons, il donnait ses instructions avec le sang-froid et le mépris du danger qui lui étaient habituels, qu'il fut mortellement frappé par les éclats d'un projectile. Il a aussi donné jusqu'à sa dernière heure l'exemple de sa bravoure et des plus belles qualités militaires », extrait de la citation du général Dubail du 9 septembre 1914.

Au col du Bonhomme situé sur le territoire de la commune de Plainfaing, se trouve un monument témoin des combats survenus en 1914 non loin de l'ancienne frontière franco-allemande de 1871.

Il a été érigé sur les lieux mêmes où le général Bataille a été tué le 8 septembre 1914. Une stèle a été édifée à sa mémoire en 1915.

À ses côtés, figurent les noms de plusieurs officiers des Chasseurs alpins tombés entre le 8 et le 22 septembre 1914.

Né à Floressas dans le Lot en 1862, Amédée Bataille a fait sa carrière aux colonies. Le 13 novembre 1910, l'officier prend le commandement de la 81^e brigade d'infanterie à Remiremont.

C'est à ce poste que la guerre le trouve prêt à couvrir la frontière.

Après avoir été inhumé le 12 septembre 1914 au cimetière de Remiremont, son corps a été restitué à sa famille le 26 octobre 1921 et repose au cimetière de Floressas.

Le monument actuel inauguré le 12 août 1939 au col du Bonhomme a été rénové l'été dernier par la commune de Plainfaing. Une cérémonie avait été organisée à cet endroit regroupant de nombreux élus vosgiens et alsaciens et des représentants du monde patriotique. L'occasion pour les personnalités présentes de revenir sur le parcours de cet officier.

Le monument originel se présente sous la forme d'une stèle de granit ; dos de l'ancienne borne routière du col du Bonhomme, portant en fronton, gravé en creux, le corps de chasse emblème des chasseurs, traversé d'une palme.

Entre les deux guerres, un comité d'honneur pour l'érection d'un monument en bronze, portant en frontispice le portrait de l'illustre général, est mis sur pied. Alors qu'une nouvelle guerre se profile et menace l'unité nationale, une cérémonie a été organisée le 12 août 1939 regroupant une assistance nombreuse avec dévoilement du monument. Le médaillon en bronze représentant le profil du général, fixé dans le granit, est dû au ciseau du maître sculpteur Victor Antoine de Saint-Dié.

Amédée Bataille restera le seul général tué dans le département des Vosges durant toute la guerre.